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Ocho columnas 
 

 
 

 

Gastan 4T y órganos autónomos mil mdp en vales 
Dependencias olvidan en fin de año la austeridad republicana. La Secretaria de Salud 
aumenta casi al doble el monto erogado en 2019 

 

 
Acusan engaño en CDMX 
Revela NYT manipulación de datos 

 

 

Pegará nuevo cierre por Covid a trabajadores 
Expertos. Invocarán empresas a convenios de ajustes en salarios y planillas 
 

 

Nueva cepa de covid desata segunda ola de incertidumbre 
Bolsa Mexicana de contagió de nerviosismo en mercados 
 

 
AMLO: ahorro de $1.5 billones en 2 años de gobierno 
“Se generaron gracias a la austeridad y la lucha anticorrupción 
 

 
Andan libres en EU los 15 traficantes de armas que México reclamará 
Rápido y furioso. La Agencia Federal de Prisiones de ese país revela que cumplieron 
condenas de tres a nueve años, aunque FBI los mantiene vigilados y localizables 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Se retrasa la vacuna; falló Pfizer 
Posponen aplicación en Coahuila 

 

 
Mintieron para evitar semáforo rojo: NYT 
López Gatell habría ocultado las cifras reales de camas con ventilador ocupadas en 
CDMX y el índice de positividad, para posponer el cierre de actividades, afirma el 
diario 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Aumentan cierres a vuelos de GB; aquí llegan 14 y aún se evalúa 
decisión 
Polémica por nueva variante de COVID-19 
 

 
Maestra morenista llega a dirigir la SEP 
Nombra AMLO a Delfina Gómez 
 

 
Relación con EE. UU. continuará siendo de cooperación, amistad y 
respeto 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Agarrón 
Ambulantes se enfrentan con policías por negarse a dejar sus espacios de venta 
debido al semáforo rojo 

 

 

Maquillaron cifras para evadir rojo en la CDMX: NYT 
Debió ser desde inicios de diciembre, acusa el diario 
 

   
Miente el NYT revira Sheinbaum y López Gatell 
La jefa de Gobierno de la CDMX negó que el gobierno federal haya minimizado la 
gravedad del brote; López-Gatell rechazó que haya inconsistencias en datos del 
Semáforo Epidemiológico 
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Panorama Nacional 
 
 

En caso Cienfuegos, EU ignoró acuerdo de cooperación: SRE (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El gobierno de Estados Unidos soslayó los mecanismos formales de intercambio de 
información y cooperación en materia de seguridad que mantiene con México en el 
proceso que llevó a la detención del general Salvador Cienfuegos Zepeda, ex titular de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el pasado 15 de octubre. 
Así lo remarcó la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en la nota diplomática que 
envió a la embajada estadunidense 13 días después de la aprehensión, la cual difundió 
ayer al acatar la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador (la cancillería 
la había clasificado por cinco años). 
En esa misiva el gobierno mexicano manifestó su extrañamiento ante la falta de 
información, cuando los acuerdos bilaterales en la materia se caracterizan por sólidos 
lazos de confianza y cooperación. 
El Departamento de Justicia de Estados Unidos acusaba al general Cienfuegos Zepeda 
de presuntos nexos con el crimen organizado y lavado de dinero, los cuales habría 
presuntamente cometido en el ejercicio de sus funciones como titular de la Sedena. 
Sin embargo, el 17 de noviembre pasado retiró los cargos, luego de la intervención y 
negociación diplomática de la SRE y la Fiscalía General de la República, y dos días 
después se envió al ex funcionario a México para que sea investigado con base en las 
leyes mexicanas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/003n1pol) 
 

Austeridad y combate a corrupción dejan ahorros por $1.5 billones, destaca 
AMLO (La Jornada, José Antonio Román y Néstor Jiménez, p. web). 
En los dos años que lleva la presente administración se han generado ahorros 
aproximados de un billón 500 mil millones de pesos, derivados de las acciones contra 
la corrupción y de las políticas de austeridad, estimó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
En su conferencia matutina, llamó a la empresa canadiense Americas Gold and Silver a 
acatar la decisión ya tomada de los trabajadores de afiliarse al Sindicato Minero liderado 
por Napoleón Gómez Urrutia, pues el informe que le presentaron indica que la compañía 
no quiere reconocer a la organización sindical. Eso ya no le corresponde a la empresa 
decidirlo, porque tenemos que respetar la voluntad de los trabajadores, insistió. 
Incluso, informó que ya se les está notificando a los responsables de la empresa para 
que se acate la decisión de los trabajadores y se restablezca la actividad en la mina, en 
paro laboral desde inicios del año. También se ha pedido la intervención del embajador 
de Canadá en México, Graeme C. Clark. 
En otro de los temas abordados, el Ejecutivo federal se refirió a los avances 
significativos de las fuerzas armadas para garantizar el respeto a los derechos humanos 
en el desarrollo y cumplimiento de sus actividades, y dijo que hay una capacitación de 
estos elementos en materia de derechos humanos. Es una materia obligatoria, no es 
optativa, tanto para los elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional como de la 
Marina. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/007n1pol) 
 

Biden, dispuesto a apoyar a Centroamérica y al sur de México, afirma AMLO 
(La Jornada, José Antonio Román y Néstor Jiménez, p. web). 
Al abundar sobre la conversación telefónica del pasado fin de semana con el mandatario 
electo de Estados Unidos, Joe Biden, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo 
que se planteó continuar de manera conjunta con la propuesta de su gobierno de apoyar 
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a Centroamérica y el sur de México, además de que se habló de un trato de iguales y 
un respeto a la soberanía. 
Indicó que no hay nada qué temer, las relaciones son muy buenas con el actual gobierno 
de Estados Unidos, y no hay nada que indique, no hay ningún presagio de malas 
relaciones con el gobierno que va a encabezar el presidente Biden. 
Al preguntarle en su conferencia matutina sobre las políticas en materia de energías 
limpias, declaró que son temas que no se han abordado con quien encabezará el 
próximo gobierno estadunidense, y agradeció al presidente Donald Trump no haber 
insistido en el tema: nunca me lo planteó, no se habló de ello, fue respetuoso, y no sólo 
en eso, sino en otros asuntos también. No hubo injerencia en asuntos internos. 
De paso expuso que cuando se realizó la detención de Salvador Cienfuegos, ex 
secretario de la Defensa Nacional –cuyas investigaciones, indicó, no se informaron a 
México, pese a la relación de cooperación en materia de seguridad–, el caso llevó a una 
nota diplomática por parte de México, tras lo cual acordaron reponer el procedimiento. 
Incluso, ahí mismo durante la conferencia en Palacio Nacional, López Obrador dio 
instrucciones para que la cancillería mexicana difundiera el contenido de dicha nota, 
hecho que pasó poco después. 
Al retomar el tema de la plática con Biden, el Ejecutivo federal dijo que el tema migratorio 
predominó durante la conversación, a la que definió como muy fraterna, respetuosa. 
Señaló que el presidente electo estadunidense tiene claro que se debe apoyar a los 
países de Centroamérica y al sur de México para que haya desarrollo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/003n2pol) 
 

Médicos y enfermeras de todo el país serán los primeros en recibir la 
vacuna: AMLO (La Jornada, Néstor Jiménez y José Antonio Román, p. web). 
La aplicación de la vacuna contra Covid-19 en su primera fase será para el personal 
médico y de enfermería de todo el país, y no sólo para quienes laboran en la Ciudad de 
México y Coahuila, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien dijo que 
de mala fe sus opositores han difundido esa idea. 
Explicó ayer en su conferencia de prensa, que la segunda fase priorizará el biológico 
para adultos mayores y se contempla a maestros del país como receptores en una 
cuarta etapa. 
Luego de que varios países de Latinoamérica y Europa cancelaron vuelos provenientes 
de Reino Unido debido a la aparición de una nueva cepa de SARS-CoV-2 en ese país, 
el jefe del ejecutivo refirió que el caso comenzó a analizarse desde ayer durante su 
reunión matutina de gabinete. Subrayó que la determinación se tomará con bases 
científicas y no políticas. La postura que tomará el país se anunciará hoy en su 
conferencia de prensa en Palacio Nacional. Si lo amerita, ya se van a tomar decisiones, 
agregó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/005n2pol) 
 

AMLO busca cambiar la SCT a Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (El Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador busca cambiar la denominación de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) por la de Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para alinearlo a su Plan Nacional de 
Desarrollo 2019-2024. 
Las siglas de SCT datan de 1959. A partir del primer día de ese año desapareció la 
Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas para dar lugar a dos nuevas 
secretarías: la de Comunicaciones y Transportes y la de Obras Públicas. 
En el eje III de su plan de gobierno (que entre sus principios rectores figuran: “Honradez 
y honestidad” y “No al gobierno rico con pueblo pobre”), dentro del rubro denominado 
Impulsar la reactivación económica, el mercado interno y el empleo, se hace referencia 
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a que el sector público, fomentará la creación de empleos, mediante programas 
sectoriales, proyectos regionales y obras de infraestructura. 
En dicho contexto, el cambio de nombre de la dependencia bajo la titularidad de Jorge 
Arganis, se explica en un proyecto de decreto, también forma parte de los ajustes 
realizados para dar cumplimiento a las medidas de austeridad en la administración 
pública para hacer frente a la pandemia del Covid-19 y a la crisis mundial del modelo 
neoliberal. 
Como parte de esas acciones, en la SCT se canceló una de las tres subsecretarías que 
existían: la de Comunicación, cuyas tareas se adscriben ahora a la de Transportes, a 
cargo de Carlos Morán. La segunda subsecretaría que se mantiene en funciones es la 
de Infraestructura, a cargo de Cedric Escalante. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-busca-cambiar-la-SCT-a-
Secretaria-de-Infraestructura-Comunicaciones-y-Transportes-20201222-0032.html) 
 

Pide SG a gobernadores un frente común contra la inseguridad pública (La 

Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pidió a los gobernadores hacer 
un frente común para combatir la inseguridad. Al participar como representación 
presidencial en la 46 sesión del Consejo Nacional de Seguridad (CNS), la funcionaria 
advirtió que garantizar y vigilar la seguridad ciudadana requiere una actuación 
transversal. 
El mandatario de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, subrayó que 95 por ciento de 
los delitos cometidos en el país corresponden al fuero común, por lo que llamó a sus 
homólogos a asumir su deber y evitar el discurso golpista que elude la responsabilidad 
y reclaman a la federación la falta de corresponsabilidad y coordinación, cuando la que 
corresponde al ámbito local no se asume a plenitud. 
La sesión del CNS, que se realizó de manera virtual, fue encabezada por el 
subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, quien 
agradeció al Ejército y la Marina por su trabajo durante esta pandemia y enfatizó que, 
junto con las fuerzas de seguridad pública, han resguardado hospitales, almacenes e 
instalaciones estratégicas, permitiendo que el sistema de salud siga funcionando. 
Afirmó que esta labor ha evitado saqueos o disturbios: Sin duda, quienes también ha 
estado dando la batalla son las fuerzas armadas, las que no se han rendido, no han 
bajado la guardia y están al pie del cañón. El funcionario subrayó la disminución en la 
incidencia de delitos como el homicidio doloso que, aseguró, ha registrado por primera 
vez una baja, entre 2018 y 2019, según las cifras del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/012n3pol) 
 

AMLO dejó al Estado sin 11 millones 469 mil spots en radio y Tv: INE (La 

Jornada, Néstor Jiménez y Georgina Saldierna, p. web). 
Mientras la dirigencia nacional de Morena envió un oficio al Instituto Nacional Electoral 
(INE) para ceder el tiempo oficial del partido en radio y televisión durante la emergencia 
sanitaria al gobierno federal para informar a la población sobre las medidas sanitarias, 
los partidos de oposición y consejeros del organismo electoral reprocharon al Ejecutivo 
federal la reducción de estos tiempos fiscales, pues ha dejado al Estado sin 11 millones 
469 mil anuncios en esos medios de comunicación de mayo a la fecha. 
En el anuncio del oficio, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, adelantó que 
invitará al resto de los dirigentes partidarios a hacer lo propio. “Es el momento de 
demostrar que realmente nos interesa la gente, que tenga salud, y no vamos a poner 
por delante intereses políticos… Para Morena no hay nada más valioso que la salud de 
los mexicanos”, agregó. 
En sesión del Consejo General del INE, un punto de acuerdo para adoptar criterios del 
Comité de Radio y Televisión para optimizar el uso de las prerrogativas derivó en una 
discusión sobre la petición de la Presidencia para que el organismo electoral y los 
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partidos renuncien a sus espacios en radio y televisión con el fin de que sean utilizados 
para campañas de información contra el Covid-19. 
El consejero Jaime Rivera recordó que el 15 de mayo pasado, en consejo general, se 
alertó que la disminución de los tiempos fiscales afectaba los espacios disponibles para 
el gobierno cuando ya se encontraba el país en una situación de contingencia sanitaria. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/politica/010n1pol) 
 

Nueva regulación de Sener dificultaría a IP competir con Pemex: Cofece (El 

Economista, Octavio Amador, p. web). 
La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) recomendó ayer 21 de 
diciembre, a las Secretarías de Energía y Economía no emitir un anteproyecto que 
modifica la regulación para obtener permisos de importación y exportación de 
hidrocarburos y petrolíferos, al argumentar que se dificultará a los privados la compra 
de producto en el exterior, siendo esta la única vía de momento para competir con 
Petróleos Mexicanos (Pemex) en mercados como el de gasolina, diésel, turbosina o gas 
LP. 
Remitido el pasado 01 de diciembre a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer), el “Anteproyecto de Acuerdo que establece las mercancías cuya 
importación y exportación está sujeta a regulación de la Secretaría de Energía”, plantea 
endurecer los requisitos para otorgar permisos de exportación e importación de 
combustibles. 
La Cofece afirmó que, “de emitirse, el anteproyecto dificultaría seriamente la 
competencia y libre concurrencia en la comercialización de petrolíferos, y afectaría la 
posibilidad de los consumidores de acceder a más opciones de suministro y los mejores 
precios posibles”. Resaltó cinco puntos del documento que, a su parecer, son 
especialmente preocupantes. 
Como primero, refirió que el anteproyecto plantea eliminar los permisos de importación 
con vigencia de 20 años y los sustituye por otros de solo cinco años, “reduciendo los 
incentivos para invertir en infraestructura de transporte y almacenamiento, y 
reafirmando, en el mediano plazo, la posición dominante de Pemex en la 
comercialización”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nueva-regulacion-de-Sener-dificultaria-
a-IP-competir-con-Pemex-Cofece-20201222-0021.html) 
 

Se retrasa la vacuna; falló Pfizer (Excélsior, Alma Gudiño, p. web). 
l inicio de la campaña de vacunación contra la covid-19, programado para hoy en 
Coahuila, no se hará según el calendario previsto, aunque ya están listos los protocolos 
y el material para la aplicación de las primeras dosis, ya que falló la logística del 
laboratorio Pfizer, con la cual el gobierno de México contrató 34.4 millones de dosis. 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó hace dos semanas que las 
vacunas de Pfizer llegarían al país durante la tercera semana de diciembre. 
Los Subcomités de Salud en Coahuila, en conjunto con la Sedena y las autoridades del 
sistema de salud federal, tienen listo el despliegue para iniciar la inoculación una vez 
que reciban las dosis comprometidas, lo cual, según el Presidente, tiene que darse antes 
de que finalice el año. 
Pfizer planta la vacunación en Coahuila 
El inicio de la aplicación de la vacuna contra la covid-19 en México se retrasó. Las 
primeras aplicaciones que estaban programadas para hoy en Coahuila no se realizarán, 
según lo programado, porque la logística del laboratorio Pfizer falló. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-retrasa-la-vacuna-fallo-pfizer/1423517) 
 

Hay riesgos para la economía mexicana en 2021 (El Economista, Yolanda Morales, 

p. web). 
La nueva cepa del Coronavirus descubierta en Reino Unido, así como el cierre de 
actividades en la Ciudad de México por el aumento de la pandemia, tendrán un impacto 
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negativo en el turismo y expectativas del desempeño económico de 2021 para México, 
advirtió Alejandro Valerio, estratega en la consultora de negocios Frontier View. 
En entrevista, comentó que no hay por ahora elementos para mejorar su pronóstico de 
rebote del PIB mexicano para 2021, que ellos anticipan en 5.2 por ciento. 
“La tasa estimada resulta de comparar con la muy baja base de comparación de una 
economía que se contrajo en 9.2% este año. Este pronóstico de rebote estadístico parte 
de comparar contra una base muy baja, por la caída del PIB de este año, que claramente 
no permite recuperar el nivel de productividad que se tenía previo a la pandemia”, acotó. 
Desde Washington, reconoció que si la vacuna se logra colocar en México conforme a 
la estrategia del gobierno, podría esperarse un repunte mayor del comparativo anual del 
PIB. 
Sin embargo, prefirió esperar antes de modificar su expectativa del PIB para 2021 para 
ver la evolución de dos eventos: el deterioro de la situación económica en Estados 
Unidos, ligado a la pandemia, así como impacto que tendrá en el consumo local, el cierre 
de actividades de Ciudad de México ante el aumento de casos de contagio. 
Valerio destacó que la segunda ola en los contagios en Estados Unidos se están 
generalizando en todos los estados de aquel país, lo que puede impactar a México vía 
demanda. 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Hay-riesgos-para-la-economia-
mexicana-en-2021-20201222-0014.html) 
 

Hacen oficial cierre de actividades no esenciales en Centro Histórico (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México publicó ayer en la Gaceta Oficial un aviso con el 
que se formaliza el cierre de actividades económicas en los perímetros A y B del Centro 
Histórico hasta el próximo 10 de enero, con excepción de farmacias, venta de comida 
para llevar y hoteles, ante el incremento en el número de hospitalizaciones por Covid-
19. El documento, publicado en una segunda edición, señala que con el propósito de 
inhibir que los ciudadanos vayan a esa zona se aplicarán cierres viales en pasos 
peatonales y se dosificará la circulación de vehículos y personas. 
Asimismo, se reforzarán las inspecciones por parte del Instituto de Verificación 
Administrativa (Invea) para garantizar el cierre de las actividades no permitidas y las que 
se realicen cumplan con el uso de cubrebocas, gel antibacterial y respeto a la sana 
distancia. Por lo pronto, la Secretaría de Gobierno informó que hasta ahora sólo se han 
hecho apercibimientos a 61 establecimientos mercantiles del Centro Histórico, en donde 
funcionan 52 filtros para dosificar el paso de personas en Allende, Correo Mayor, 
Corregidora, Madero, Mesones, Soledad, Palma, 5 de Febrero, 5 de Mayo, 20 de 
Noviembre y Venustiano Carranza, donde se han colocado 4 mil vallas metálicas. 
Hospitales, a 82% 
En tanto, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, admitió que hay un incremento 
en el número de decesos por Covid-19, que ya rebasó los 20 mil, pero no se han 
saturado los servicios funerarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/22/capital/028n1cap) 
 

México tergiversó los datos sobre la gravedad del coronavirus en la capital 
(The New York Times, Natalie Kitroeff, p. web). 
A principios de diciembre, la pandemia arrasaba de nuevo en Ciudad de México: 
después de disminuir durante el verano, el coronavirus se propagaba rápidamente, las 
hospitalizaciones aumentaban y los respiradores se terminaban. 
A pesar del aumento, los funcionarios federales tranquilizaron al público durante una 
reunión informativa el 4 de diciembre en la que se dijo que Ciudad de México no había 
alcanzado el nivel crítico de contagio que, según las propias normas del gobierno, 
obligaría al cierre de su economía.  
En realidad, la capital de México había superado ese umbral según sus propias cifras 
oficiales, encontró un análisis de The New York Times. Sin embargo, los funcionarios 
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mantuvieron abiertos los negocios de la Ciudad de México y sus calles estaban 
atestadas de compradores, los restaurantes llenos de comensales. 
México decide cuándo poner a la capital de la nación y a cada uno de sus estados en 
confinamiento de acuerdo a una fórmula que toma en cuenta los últimos números de 
casos, hospitalizaciones y muertes. Cuando el gobierno introdujo el sistema, los 
funcionarios dijeron a los mexicanos que sería una medida transparente y objetiva de la 
propagación del virus. 
Pero al hacer ese cálculo para Ciudad de México a principios de diciembre, el gobierno 
utilizó cifras más bajas en dos áreas críticas —el porcentaje de camas de hospital con 
ventiladores que estaban ocupadas y el porcentaje de resultados positivos de pruebas 
de coronavirus— de las que se indicaban públicamente en sus bases de datos oficiales. 
En repetidas solicitudes para comentar este artículo, los funcionarios del gobierno no 
explicaron de dónde procedían las cifras inexplicablemente más bajas. 
(https://www.nytimes.com/es/2020/12/21/espanol/mexico-semaforo-rojo-covid.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Trinchera Final (Al Calor Político, Jenaro del Ángel Amador, p. web). 
Martes 22 diciembre 2020 
1.- En estos días navideños de “resequedad política”, resultó extraña la celebración 
anual de Alianza Campesina Veracruzana, [19 de diciembre] que preside el líder 
campesino de los ochenta, Florencio Azúa Gallegos, a cuya invitación concurrí al evento 
celebrado en el auditorio abierto de la Universidad Xalapa, por el gesto solidario de su 
Rector, licenciado Carlos García Méndez, emergente por lo limitado del ubicado en el 
viejo local de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos ubicado frente 
al mercado de San José, en la mera capital veracruzana, que resultó pequeño.  
Al evento organizado por Florencio Azúa y Cirilo Rincón Aguilar [uno de Papantla y el 
otro de Martínez de la Torre] se hicieron presentes líderes campesinos de todo el estado 
[norte, centro y sur], así como el licenciado Luis Morales Hernández, alguna vez 
Delegado Agrario en el Estado, así como la representación de Luis Hernández 
Palacios Mirón, Procurador Agrario de la Federación, quien dejó su representación en 
la licenciada Lissete López Arcos.  
Después que Rincón Aguilar hizo la presentación y el agradecimiento a los asistentes, 
Azúa Gallegos trazó en palabras la vida y acciones de Alianza Campesina Veracruzana, 
persona moral con siglas de Asociación Civil, para dejar en los asistentes, la tribuna libre 
que tuvo, por cierto un denominador común: La ineficacia y discriminación hacia los 
campesinos, de quienes laboran en la Delegación Estatal del Registro Agrario Nacional, 
en el reposo, por cierto, desde marzo y hasta lo que va del año.  
Allí expusieron que entregan fichas a los solicitantes del servicio del RAN, muy pocas 
por cierto; que hacen dar muchas vueltas a los campesinos que tienen que hacer “fila” 
desde la madrugada de lo días que acuden a la Delegación, para ser mal atendidos 
entrado el día y si tienen suerte, no volverán al día siguiente, causando estragos en su 
economía. 
(https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=17728&c=84#.
X-IJb9hKjIX) 
 

Empiezan a escriturar invasiones en Cancún, como la Fidel Velazquez, pero 
clausuran 14 mil lotes del ejido por estar en zona de reserva (Pedro Canché 

Noticias, Leslie Gordillo, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020  
Quintana Roo, Cancún. - Un total de 14 mil 800 lotes fueron clausurados a lo largo de 
este año, por ofrecerse a la venta de manera irregular, al no contar con ningún servicio, 

https://www.nytimes.com/es/2020/12/21/espanol/mexico-semaforo-rojo-covid.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=17728&c=84#.X-IJb9hKjIX
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=17728&c=84#.X-IJb9hKjIX


ni permiso de fraccionamiento, informó Hugo Alday Nieto, secretario técnico en el 
ayuntamiento Benito Juárez. 
Recordó que este año se logró, por ejemplo, un avance importante en la colonia Fidel 
Velázquez, en donde ya comenzaron a firmarse las primeras escrituras. 
A partir de esta situación, mencionó, se iniciaron pláticas con la nueva directiva del Ejido 
Alfredo V. Bonfil, que apenas tomó posición hace un par de semanas, así como con 
representantes de distintas colonias, sobre todo las más antiguas como Tres Reyes, 
Valle Verde, entre otras, para avanzar hacia la electrificación. 
“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen poco a 
poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para que se realicen 
asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el origen agrario de la 
tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las calles, por eso vinculamos a 
la Procuraduría Agraria”, puntualizó. 
Ello, añadió, dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal agrario en 
Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. Bonfil, y que 
beneficiaría a cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin certeza sobre la tierra y 
sin servicios, desde hace más de 20 años, de allí la importancia de que participen todas 
las autoridades. 
(https://noticiaspedrocanche.com/2020/12/21/empiezan-a-escriturar-invasiones-en-
cancun-como-la-fidel-velazquez-pero-clausuran-14-mil-lotes-del-ejido-por-estar-en-
zona-de-reserva/ 
Información también disponible en: 
 

- Clausuran más de 14 mil lotes por venta irregular durante el 2020 en 
Cancún (Noticaribe, Leslie Gordillo, p. web). 

Lunes 21 diciembre 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Un total de 14 mil 800 lotes fueron clausurados a lo largo de 
este año, por ofrecerse a la venta de manera irregular, al no contar con ningún servicio, 
ni permiso de fraccionamiento, informó Hugo Alday Nieto, secretario técnico en el 
ayuntamiento Benito Juárez. 
A partir de esta situación, mencionó, se iniciaron pláticas con la nueva directiva del Ejido 
Alfredo V. Bonfil, que apenas tomó posición hace un par de semanas, así como con 
representantes de distintas colonias, sobre todo las más antiguas como Tres Reyes, 
Valle Verde, entre otras, para avanzar hacia la electrificación. 
“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen poco a 
poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para que se realicen 
asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el origen agrario de la 
tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las calles, por eso vinculamos a 
la Procuraduría Agraria”, puntualizó. 
Ello, añadió, dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal agrario en 
Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. Bonfil, y que 
beneficiaría a cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin certeza sobre la tierra y 
sin servicios, desde hace más de 20 años, de allí la importancia de que participen todas 
las autoridades. 
Indicó que también se tiene un avance importante, en la regularización de alrededor de 
15 colonias fuera de Bonfil, lo que deberá concretarse en estos días, antes de que 
concluya el año, porque ya se tiene el pacto, se firmó y únicamente falta la entrega de 
algunas escrituras a particulares y al ayuntamiento se le entregarán las calles. 
https://noticaribepeninsular.com.mx/clausuran-mas-de-14-mil-lotes-por-venta-irregular-
durante-el-2020-en-cancun/ 
 

- En Cancún se han clausurado más de 14 mil lotes por venta irregular 
(El Quintana Roo, José Manuel G., p. web). 

Lunes 21 diciembre 2020 
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https://noticiaspedrocanche.com/2020/12/21/empiezan-a-escriturar-invasiones-en-cancun-como-la-fidel-velazquez-pero-clausuran-14-mil-lotes-del-ejido-por-estar-en-zona-de-reserva/
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Quintana Roo, Cancún. - En lo que va del año en Cancún se han clausurado alrededor 
de 14 mil 800 lotes, los cuales se había puesto a la venta de manera irregular, ya que 
no contaban con ningún servicio, ni permisos de fraccionamiento, así lo dio a conocer el 
secretario técnico del ayuntamiento de Benito Juárez, Hugo Alday Nieto. 
De igual forma Alday Nieto, mencionó que a partir de esta situación se iniciaron pláticas 
con la nueva directiva del Ejido Alfredo V. Bonfil, el cual tomo posición hace un par de 
semanas y con los representantes de las distintas colonias, para avanzar con el tema 
de la electrificación y la regularización de la zona. 
“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen poco a 
poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para que se realicen 
asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el origen agrario de la 
tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las calles, por eso vinculamos a 
la Procuraduría Agraria”, puntualizó. 
Añadió que dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal agrario en 
Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. Bonfil beneficiaría a 
cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin certeza sobre la tierra y sin servicios, 
desde hace más de 20 años, de allí la importancia de que participen todas las 
autoridades. 
15 Colonias fuera de Bonfil serán regularizadas antes de que termine el año 
Indicó que también se tiene un avance importante, en la regularización de alrededor de 
15 colonias fuera de Bonfil, lo que deberá concretarse en estos días, antes de que 
concluya el año, porque ya se tiene el pacto, se firmó y únicamente falta la entrega de 
algunas escrituras a particulares y al ayuntamiento se le entregarán las calles. 
https://www.elquintanaroo.mx/en-cancun-se-han-clausurado-mas-de-14-mil-lotes-por-
venta-irregular/) 
 

Alertan a la 4T sobre despojo de tierras en Real de Catorce (Quadratin, 

Redacción, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020 
San Luis Potosí. - Humberto Fernández Borja, presidente de la organización 
Conservación Humana, pidió que Julio Scherer García, Consejero Jurídico de la 
Presidencia de la República y Román Meyer, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), intervengan a para evitar despojos en el municipio 
de Real de Catorce. 
El presidente de esta asociación indicó que integrantes de la Asociación de Pequeños 
Propietarios Privados de Real de Catorce entregaron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador la petición para resolver la tenencia de la tierra en el Pueblo Mágico. 
“Con una investigación se comprueba que la zona del Fundo legal de Catorce no 
pertenece al ejido Catorce y Anexas, pues se difundió el rumor de que pertenece a los 
ejidatarios y con ello todo lo que se encuentra en esta zona que son iglesias, 
monumentos, jardines, calles y hasta el edifico de la presidencia municipal”, dijo el 
presidente en un artículo publicado en El Universal. 
Por lo que Fernández Borja resaltó que debido a ello se han despojado de sus casas a 
los propietarios en donde los funcionarios de la Procuraduría Agraria y la Secretaría 
de la Reforma Agraria han sido presuntos cómplices. 
Lo anterior, a pesar que en el año 2019 se firmó un convenio entre el Ayuntamiento y el 
ejido Catorce y Anexas mediante el cual se entregó toda la zona urbana de Real de 
Catorce para que midieran las propiedades, la cabecera municipal y les promovieran los 
títulos agrarios, a fin de suplir las escrituras públicas con las que cuentan los 
propietarios. 
(https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/alertan-a-la-4t-sobre-despojo-de-tierras-en-
real-de-catorce/) 
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En caso Cienfuegos, EU ignoró acuerdo de 

cooperación: SER 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Redacción 

El gobierno de Estados Unidos soslayó los mecanismos formales de intercambio 

de información y cooperación en materia de seguridad que mantiene con México 

en el proceso que llevó a la detención del general Salvador Cienfuegos Zepeda, 

ex titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el pasado 15 de 

octubre. 

Así lo remarcó la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en la nota 

diplomática que envió a la embajada estadunidense 13 días después de la 

aprehensión, la cual difundió ayer al acatar la instrucción del presidente Andrés 

Manuel López Obrador (la cancillería la había clasificado por cinco años). 

En esa misiva el gobierno mexicano manifestó su extrañamiento ante la falta de 

información, cuando los acuerdos bilaterales en la materia se caracterizan por 

sólidos lazos de confianza y cooperación. 

El Departamento de Justicia de Estados Unidos acusaba al general Cienfuegos 

Zepeda de presuntos nexos con el crimen organizado y lavado de dinero, los 

cuales habría presuntamente cometido en el ejercicio de sus funciones como 

titular de la Sedena.  

Sin embargo, el 17 de noviembre pasado retiró los cargos, luego de la 

intervención y negociación diplomática de la SRE y la Fiscalía General de la 

República, y dos días después se envió al ex funcionario a México para que sea 

investigado con base en las leyes mexicanas. 



El Departamento de Justicia argumentó que Estados Unidos ha determinado que 

consideraciones delicadas e importantes de política exterior superan el interés 

del gobierno en proceder con la fiscalización del acusado, bajo la totalidad de las 

circunstancias y, por tanto, requieren desestimar el caso. 

 

Orden acatada 

 

Fue el director para América del Norte de la cancillería, Roberto Velasco Álvarez, 

quien difundió la comunicación diplomática en su cuenta de Twitter. “Conforme 

lo instruyó el presidente @lopezobrador_ y en apego al principio de máxima 

publicidad, se desclasifica la nota diplomática enviada al gobierno de Estados 

Unidos el 28 de octubre de 2020 relacionada con la detención del Gral. Ret. 

Salvador Cienfuegos”, señaló. 

En el documento, la administración mexicana, a través de la SRE, manifestaba 

entonces “su profundo extrañamiento por la falta de información sobre la 

investigación que condujo a la detención del general. 

El gobierno de México se permite destacar que, de conformidad con los 

instrumentos suscritos por ambos países y los acuerdos de cooperación en 

materia de seguridad, la relación con el gobierno de Estados Unidos se 

caracteriza por la existencia de sólidos lazos de confianza y cooperación, por lo 

que sorprende que se hayan soslayado los mecanismos formales de intercambio 

de información y cooperación disponibles en el caso en comento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Austeridad y combate a corrupción dejan 

ahorros por $1.5 billones, destaca AMLO 

Martes 22 diciembre 2020 / José Antonio Román y Néstor Jiménez 

En los dos años que lleva la presente administración se han generado ahorros 

aproximados de un billón 500 mil millones de pesos, derivados de las acciones 

contra la corrupción y de las políticas de austeridad, estimó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

En su conferencia matutina, llamó a la empresa canadiense Americas Gold and 

Silver a acatar la decisión ya tomada de los trabajadores de afiliarse al Sindicato 

Minero liderado por Napoleón Gómez Urrutia, pues el informe que le presentaron 

indica que la compañía no quiere reconocer a la organización sindical. Eso ya no 

le corresponde a la empresa decidirlo, porque tenemos que respetar la voluntad 

de los trabajadores, insistió. 

Incluso, informó que ya se les está notificando a los responsables de la empresa 

para que se acate la decisión de los trabajadores y se restablezca la actividad 

en la mina, en paro laboral desde inicios del año. También se ha pedido la 

intervención del embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark. 

En otro de los temas abordados, el Ejecutivo federal se refirió a los avances 

significativos de las fuerzas armadas para garantizar el respeto a los derechos 

humanos en el desarrollo y cumplimiento de sus actividades, y dijo que hay una 

capacitación de estos elementos en materia de derechos humanos. Es una 

materia obligatoria, no es optativa, tanto para los elementos de la Secretaría de 

la Defensa Nacional como de la Marina. 

El Estado mexicano, reiteró, dejó de ser el principal violador de los derechos 

humanos como lo fue en el pasado. No a la tortura, no a las masacres, no al 

exterminio, no a la fabricación de delitos, todo eso se termina. Es un compromiso, 

es una convicción en mi carácter de comandante de las fuerzas armadas, no voy 

nunca a dar la orden de que se reprima al pueblo, dijo el presidente López 

Obrador. 

Al detallar los ahorros logrados en su administración, dijo que tan sólo por el 

cobro de impuestos que no pagaban los que se sentían influyentes se han 

recuperado 800 mil millones de pesos, mientras que por no permitir el huachicol 

se han generado ahorros por 119 mil 156 millones de pesos, lo que representa 

159 millones de ahorro diario. 

Pero reiteró que se mantiene un proceso para limpiar toda la estructura 

gubernamental, pues en los sexenios anteriores estaba podrido el gobierno: 

aduana, migración, puertos, Pemex, CFE, Capufe, contratos de obra, 

adquisiciones, reclusorios, etcétera, un largo etcétera. 
 
 



 

Biden, dispuesto a apoyar a Centroamérica y al 

sur de México, afirma AMLO 

Martes 22 diciembre 2020 / José Antonio Román y Néstor Jiménez 

Al abundar sobre la conversación telefónica del pasado fin de semana con el 

mandatario electo de Estados Unidos, Joe Biden, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador dijo que se planteó continuar de manera conjunta con la 

propuesta de su gobierno de apoyar a Centroamérica y el sur de México, además 

de que se habló de un trato de iguales y un respeto a la soberanía. 

Indicó que no hay nada qué temer, las relaciones son muy buenas con el actual 

gobierno de Estados Unidos, y no hay nada que indique, no hay ningún presagio 

de malas relaciones con el gobierno que va a encabezar el presidente Biden. 

Al preguntarle en su conferencia matutina sobre las políticas en materia de 

energías limpias, declaró que son temas que no se han abordado con quien 

encabezará el próximo gobierno estadunidense, y agradeció al presidente 

Donald Trump no haber insistido en el tema: nunca me lo planteó, no se habló 

de ello, fue respetuoso, y no sólo en eso, sino en otros asuntos también. No hubo 

injerencia en asuntos internos. 

De paso expuso que cuando se realizó la detención de Salvador Cienfuegos, ex 

secretario de la Defensa Nacional –cuyas investigaciones, indicó, no se 

informaron a México, pese a la relación de cooperación en materia de seguridad–

, el caso llevó a una nota diplomática por parte de México, tras lo cual acordaron 

reponer el procedimiento. Incluso, ahí mismo durante la conferencia en Palacio 

Nacional, López Obrador dio instrucciones para que la cancillería mexicana 

difundiera el contenido de dicha nota, hecho que pasó poco después. 

Al retomar el tema de la plática con Biden, el Ejecutivo federal dijo que el tema 

migratorio predominó durante la conversación, a la que definió como muy 

fraterna, respetuosa. Señaló que el presidente electo estadunidense tiene claro 

que se debe apoyar a los países de Centroamérica y al sur de México para que 

haya desarrollo. 

Ambos destacaron –comentó– la importancia dar opciones de oportunidades, 

empleo y bienestar a las poblaciones de estas regiones, a fin de que la gente no 

se vea obligada a abandonar sus pueblos. 

Él sabe que la gente abandona sus lugares de origen por necesidad, no por 

gusto, de modo que lo que tienen que hacerse es ir a las causas y promover el 

desarrollo del sur. Eso es lo que hemos venido planteando y haciendo, expuso 

López Obrador. 

Se habló –insistió– de un trato de iguales y un respeto a la soberanía, además 

de que la hermandad que comparten ambos pueblos obliga a los gobernantes 

de ambas naciones a mantener buenas relaciones. “Y hay esa disposición de 

parte nuestra y también del presidente Biden.  



La conversación telefónica inició así: me dijo que él iba a buscar un trato de 

iguales; yo le reconocí la expresión, porque no implica subordinación, concluyó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Médicos y enfermeras de todo el país serán los 

primeros en recibir la vacuna: AMLO 

Martes 22 diciembre 2020 / Néstor Jiménez y José Antonio Román 

La aplicación de la vacuna contra Covid-19 en su primera fase será para el 

personal médico y de enfermería de todo el país, y no sólo para quienes laboran 

en la Ciudad de México y Coahuila, aclaró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien dijo que de mala fe sus opositores han difundido esa idea. 

Explicó ayer en su conferencia de prensa, que la segunda fase priorizará el 

biológico para adultos mayores y se contempla a maestros del país como 

receptores en una cuarta etapa. 

Luego de que varios países de Latinoamérica y Europa cancelaron vuelos 

provenientes de Reino Unido debido a la aparición de una nueva cepa de SARS-

CoV-2 en ese país, el jefe del ejecutivo refirió que el caso comenzó a analizarse 

desde ayer durante su reunión matutina de gabinete. Subrayó que la 

determinación se tomará con bases científicas y no políticas. La postura que 

tomará el país se anunciará hoy en su conferencia de prensa en Palacio 

Nacional. Si lo amerita, ya se van a tomar decisiones, agregó. 

Reiteró que la primera etapa de vacunación se destinará al personal médico de 

hospitales Covid, “no sólo de la Ciudad de México y de Coahuila (…), de mala fe 

los opositores hablaron de que se estaba dando preferencia a la Ciudad de 

México y no es así, se va a vacunar a todos los médicos”. 

Detalló que la vacuna se concentrará en ambas entidades por cuestión de 

logística debido al sistema de refrigeración que requiere, pero se va a llevar a 

cabo un operativo para que, ya sea que se movilicen los médicos o se acerque 

más la vacuna donde están todos los hospitales Covid en el país. 

La tercera fase de vacunación, señaló, se concentrará en enfermos con 

padecimientos crónicos, y en una cuarta etapa se está considerando a maestros, 

en donde haya el semáforo verde. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO busca cambiar la SCT a Secretaría de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Alejandro de la Rosa 

El presidente Andrés Manuel López Obrador busca cambiar la denominación de 

la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) por la de Secretaría de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para alinearlo a su Plan Nacional 

de Desarrollo 2019-2024. 

Las siglas de SCT datan de 1959. A partir del primer día de ese año desapareció 

la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas para dar lugar a dos nuevas 

secretarías: la de Comunicaciones y Transportes y la de Obras Públicas. 

En el eje III de su plan de gobierno (que entre sus principios rectores figuran: 

“Honradez y honestidad” y “No al gobierno rico con pueblo pobre”), dentro del 

rubro denominado Impulsar la reactivación económica, el mercado interno y el 

empleo, se hace referencia a que el sector público, fomentará la creación de 

empleos, mediante programas sectoriales, proyectos regionales y obras de 

infraestructura. 

En dicho contexto, el cambio de nombre de la dependencia bajo la titularidad 

de Jorge Arganis, se explica en un proyecto de decreto, también forma parte de 

los ajustes realizados para dar cumplimiento a las medidas de austeridad en la 

administración pública para hacer frente a la pandemia del Covid-19 y a la crisis 

mundial del modelo neoliberal.  

Como parte de esas acciones, en la SCT se canceló una de las tres 

subsecretarías que existían: la de Comunicación, cuyas tareas se adscriben 

ahora a la de Transportes, a cargo de Carlos Morán. La segunda subsecretaría 



que se mantiene en funciones es la de Infraestructura, a cargo de Cedric 

Escalante. 

En el documento propuesto se refiere que, es adecuado ajustar la denominación 

actual de la dependencia a la de Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 

y Transportes y así, desde su propio nombre se identifiquen los tres rubros 

principales de competencia: 

 

1. Infraestructura 

2. Comunicaciones 

3. Transportes 

 

Un cambio propuesto a diputados 

 

El proyecto de decreto, publicado este lunes en la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria (CONAMER), está dirigido a la presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados (cargo que ocupa Dulce María Sauri) y refiere: 

Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 71, fracción I de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos (donde se menciona que el Presidente 

de la República tiene el derecho de iniciar leyes o decretos), 12, 26 y 36 de la 

Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, me permito someter por su 

digno conducto, ante ese Honorable Congreso de la Unión la presente Iniciativa 

de Decreto por el que se reforman diversos artículos de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Federal. 

En el artículo 26 de esa ley es donde se plantea el nuevo nombre: Secretaría de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

El segundo punto transitorio precisa que todas las referencias a la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes contenidas en leyes u otras disposiciones 

administrativas se entenderán aludidas a la Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes. 

En consecuencia a la propuesta, el artículo 71 señala: “La Ley del Congreso 

determinará el trámite que deba darse a las iniciativas”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide SG a gobernadores un frente común contra 

la inseguridad pública 

Martes 22 diciembre 2020 / Eduardo Murillo 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pidió a los gobernadores 

hacer un frente común para combatir la inseguridad. Al participar como 

representación presidencial en la 46 sesión del Consejo Nacional de Seguridad 

(CNS), la funcionaria advirtió que garantizar y vigilar la seguridad ciudadana 

requiere una actuación transversal. 

El mandatario de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, subrayó que 95 por 

ciento de los delitos cometidos en el país corresponden al fuero común, por lo 

que llamó a sus homólogos a asumir su deber y evitar el discurso golpista que 

elude la responsabilidad y reclaman a la federación la falta de corresponsabilidad 

y coordinación, cuando la que corresponde al ámbito local no se asume a 

plenitud. 

La sesión del CNS, que se realizó de manera virtual, fue encabezada por el 

subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, 

quien agradeció al Ejército y la Marina por su trabajo durante esta pandemia y 

enfatizó que, junto con las fuerzas de seguridad pública, han resguardado 

hospitales, almacenes e instalaciones estratégicas, permitiendo que el sistema 

de salud siga funcionando. 

Afirmó que esta labor ha evitado saqueos o disturbios: Sin duda, quienes también 

ha estado dando la batalla son las fuerzas armadas, las que no se han rendido, 

no han bajado la guardia y están al pie del cañón. El funcionario subrayó la 

disminución en la incidencia de delitos como el homicidio doloso que, aseguró, 

ha registrado por primera vez una baja, entre 2018 y 2019, según las cifras del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

Insistió en la necesidad de que se reactive el registro nacional de teléfonos 

celulares, pues, dijo, 86 por ciento de estas líneas son de prepago y no hay 

ningún control de a quién pertenecen. 

En la sesión se aprobó asignar 20 por ciento del Fondo de Aportaciones a la 

Seguridad Pública a los municipios, así como solicitar al Consejo Nacional de 

Salubridad que se incluya a los policías, peritos y ministerios públicos en la 

primera fase de aplicación de la vacuna contra el Covid-19. 

Participaron también en esta reunión virtual el titular de Marina, almirante José 

Rafael Ojeda Durán; la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval; 

el ministro de la Suprema Corte, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, y la presidenta de 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra Ibarra, entre 

otros. 
 

 



 

AMLO dejó al Estado sin 11 millones 469 mil 

spots en radio y Tv: INE 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Néstor Jiménez y Georgina Saldierna 

Mientras la dirigencia nacional de Morena envió un oficio al Instituto Nacional 

Electoral (INE) para ceder el tiempo oficial del partido en radio y televisión 

durante la emergencia sanitaria al gobierno federal para informar a la población 

sobre las medidas sanitarias, los partidos de oposición y consejeros del 

organismo electoral reprocharon al Ejecutivo federal la reducción de estos 

tiempos fiscales, pues ha dejado al Estado sin 11 millones 469 mil anuncios en 

esos medios de comunicación de mayo a la fecha. 

En el anuncio del oficio, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, adelantó 

que invitará al resto de los dirigentes partidarios a hacer lo propio. “Es el 

momento de demostrar que realmente nos interesa la gente, que tenga salud, y 

no vamos a poner por delante intereses políticos… Para Morena no hay nada 

más valioso que la salud de los mexicanos”, agregó.  

En sesión del Consejo General del INE, un punto de acuerdo para adoptar 

criterios del Comité de Radio y Televisión para optimizar el uso de las 

prerrogativas derivó en una discusión sobre la petición de la Presidencia para 

que el organismo electoral y los partidos renuncien a sus espacios en radio y 



televisión con el fin de que sean utilizados para campañas de información contra 

el Covid-19. 

El consejero Jaime Rivera recordó que el 15 de mayo pasado, en consejo 

general, se alertó que la disminución de los tiempos fiscales afectaba los 

espacios disponibles para el gobierno cuando ya se encontraba el país en una 

situación de contingencia sanitaria. 

Advertimos, agregó, que era un momento en que el Estado debería contar como 

nunca con capacidad de comunicación para orientar a toda la población de la 

mejor manera sobre cómo protegerse del virus. 

Por su parte, el consejero Ciro Murayama dio a conocer esta cifra de casi 11.5 

de promocionales perdidos, al explicar que diariamente el Estado ha dejado de 

transmitir 52 mil spots. 

De ellos, añadió, más de 46 mil le corresponden al Poder Ejecutivo y 6 mil 34 al 

INE, puntualizó. Esos 46 mil que hoy no se tienen por decisión unilateral del 

Ejecutivo estarían al servicio del interés público, del cuidado de la salud, pero se 

cedieron al interés particular de televisoras y radiodifusoras. 

Por su lado, las representaciones del PAN y el PRD acusaron al gobierno federal 

de pretender acallar a la oposición con esa solicitud, la cual en todo caso debería 

ser del Consejo Nacional de Salubridad y no de un funcionario de Presidencia. 

A petición de la panista, se transmitió en la sesión un video de 2017, en el que 

aparece el ex representante de Morena, Horacio Duarte, manifestándose contra 

la cesión de tiempos. 

Luego de que la oposición acusó a Morena de tener un discurso cuando es 

gobierno y otro cuando no, su representante respondió que, si no quieren dejar 

sus espacios, que no lo hagan. 

El PRD dejó en claro que no cederá sus tiempos hasta conocer cómo se 

utilizarían. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Nueva regulación de Sener dificultaría a IP 

competir con Pemex: Cofece 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Octavio Amador 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) recomendó ayer 21 

de diciembre, a las Secretarías de Energía y Economía no emitir un anteproyecto 

que modifica la regulación para obtener permisos de importación y exportación 

de hidrocarburos y petrolíferos, al argumentar que se dificultará a los privados la 

compra de producto en el exterior, siendo esta la única vía de momento para 

competir con Petróleos Mexicanos (Pemex) en mercados como el de gasolina, 

diésel, turbosina o gas LP. 

Remitido el pasado 01 de diciembre a la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria (Conamer), el “Anteproyecto de Acuerdo que establece las 

mercancías cuya importación y exportación está sujeta a regulación de la 

Secretaría de Energía”, plantea endurecer los requisitos para otorgar permisos 

de exportación e importación de combustibles. 

La Cofece afirmó que, “de emitirse, el anteproyecto dificultaría seriamente la 

competencia y libre concurrencia en la comercialización de petrolíferos, y 

afectaría la posibilidad de los consumidores de acceder a más opciones de 

suministro y los mejores precios posibles”. Resaltó cinco puntos del documento 

que, a su parecer, son especialmente preocupantes.  

Como primero, refirió que el anteproyecto plantea eliminar los permisos de 

importación con vigencia de 20 años y los sustituye por otros de solo cinco años, 

“reduciendo los incentivos para invertir en infraestructura de transporte y 



almacenamiento, y reafirmando, en el mediano plazo, la posición dominante de 

Pemex en la comercialización”. 

Criticó también que, sin justificación, los nuevos lineamientos otorgan amplia 

discrecionalidad a la Sener para ajustar los volúmenes de importación y 

exportación de petrolíferos y petroquímicos contemplados en el permiso. 

En tercer lugar, alertó que el documento establece la negativa ficta para el trámite 

de los permisos, con lo que la autoridad podría negarlos sin necesidad de 

responder, ni justificar al solicitante las razones por las que no lo otorga. 

En otro punto, la Cofece aseveró que se establecen requisitos poco claros y 

onerosos para la solicitud de permisos y se otorga amplia discrecionalidad a la 

Sener en su revocación y caducidad. 

“Por ejemplo, en los de importación de cinco años exige que sus compromisos 

contractuales tengan una duración de al menos un periodo similar y que aporte 

al desarrollo o expansión de infraestructura de almacenamiento y/o transporte, 

además debe demostrar que no se impactará el suministro en territorio nacional, 

lo que para un particular es sumamente complicado”, afirmó. 

Finalmente, el órgano antimonopolios sentenció que el anteproyecto distorsiona 

la figura administrativa del permiso, “pues lo convierte en un instrumento de 

política pública para controlar la balanza energética, fomentar el cumplimiento 

de obligaciones fiscales y aduaneras, así como evitar fraudes y contrabando”. 

La Cofece recordó que, al ser Pemex la única empresa productora de 

combustibles en el país, solo se puede competir con la empresa estatal a través 

de importaciones, “por lo tanto, para que exista competencia en este mercado, 

es indispensable que la regulación asociada no obstruya o dificulte 

injustificadamente la obtención, uso y renovación de los permisos necesarios 

para la importación de estos productos y que la Sener garantice su otorgamiento 

expedito y no discriminatorio”. 

 

Pemex pierde mercado 

 

En lo que va de este año se acentuado la pérdida de participación de Pemex en 

mercados como el de gasolina y diesel. De enero a octubre del 2020 los privados 

han internado en el país un promedio de 109,000 barriles diarios de gasolina, lo 

que representa ya 23% de la importación total y un salto de 10 puntos 

porcentuales respecto del 2019. 

En el caso del diesel, los particulares importaron en promedio 84,000 barriles 

diarios, equivalentes a 44% de la importación total, cuota que es 12 puntos 

porcentuales superior a la del 2019. 

Las importaciones son vitales para abastecer de combustibles el mercado 

nacional, ante el déficit crónico de producción de petrolíferos de Pemex, que 

escasamente se ha podido revertir este año a pesar de las inversiones de la 

estatal para reactivar su sistema refinerías. 

Para el mismo período, el producto importado satisfizo 70.8% del consumo 

nacional de gasolinas y 62% del consumo de diesel, si bien ambos porcentajes 

son inferiores a los observados en el 2019 (75% y 67%, respectivamente), 

aunque en buena medida debido a que la pandemia del Covid-19 redujo la 

presión de abastecimiento por la menor movilidad pública. 



Finalmente, la Cofece exhortó a la Conamer a notificarle en los términos de la 

Ley General de Mejora Regulatoria y del Convenio Cofece-Conamer sobre todos 

los Anteproyectos que tengan impacto en la competencia y la libre concurrencia, 

para su análisis. 

La Cofece remitió su opinión a los titulares de las instituciones que integran la 

Comisión de Comercio Exterior para que conozcan los riesgos identificados, 

pues el anteproyecto debe ser votado y opinado en dicho organismo antes de su 

publicación. 

 

Las alertas de Cofece: 

 

• El anteproyecto plantea eliminar los permisos de importación con vigencia 

de 20 años y los sustituye por otros de solo cinco años, “reduciendo los 

incentivos para invertir en infraestructura de transporte y almacenamiento, 

y reafirmando, en el mediano plazo, la posición dominante de Pemex en 

la comercialización”. 

• Sin justificación, los nuevos lineamientos otorgan amplia discrecionalidad 

a la Sener para ajustar los volúmenes de importación y exportación de 

petrolíferos y petroquímicos contemplados en el permiso. 

• El documento establece la negativa ficta para el trámite de los permisos, 

con lo que la autoridad podría negarlos sin necesidad de responder, ni 

justificar y explicar al solicitante las razones por las que no lo otorga. 

• Se establecen requisitos poco claros y onerosos para la solicitud de 

permisos y se otorga amplia discrecionalidad a la Sener en su revocación 

y caducidad. 

• El anteproyecto distorsiona la figura administrativa del permiso, “pues lo 

convierte en un instrumento de política pública para controlar la balanza 

energética, fomentar el cumplimiento de obligaciones fiscales y 

aduaneras, así como evitar fraudes y contrabando”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se retrasa la vacuna; falló Pfizer 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Alma Gudiño 

Al inicio de la campaña de vacunación contra la covid-19, programado para hoy 

en Coahuila, no se hará según el calendario previsto, aunque ya están listos los 

protocolos y el material para la aplicación de las primeras dosis, ya que falló la 

logística del laboratorio Pfizer, con la cual el gobierno de México contrató 34.4 

millones de dosis. 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó hace dos semanas que 

las vacunas de Pfizer llegarían al país durante la tercera semana de diciembre. 

Los Subcomités de Salud en Coahuila, en conjunto con la Sedena y las 

autoridades del sistema de salud federal, tienen listo el despliegue para iniciar la 

inoculación una vez que reciban las dosis comprometidas, lo cual, según el 

Presidente, tiene que darse antes de que finalice el año. 

 

Pfizer planta la vacunación en Coahuila 

 

El inicio de la aplicación de la vacuna contra la covid-19 en México se retrasó. 

Las primeras aplicaciones que estaban programadas para hoy en Coahuila no 



se realizarán, según lo programado, porque la logística del laboratorio Pfizer 

falló. 

No se hicieron públicos los detalles de qué fue lo que causó este retraso y si eso 

implicará un desfase en la calendarización programada con la farmacéutica 

estadunidense, con la que el gobierno de México contrató 34.4 millones de dosis, 

para 17 millones 200 personas.  

El gobierno de Coahuila se dijo “listo” y en espera de que la logística de Pfizer 

sea resuelta en los próximos días para definir la entrega y proporcione las 

vacunas para iniciar en toda la entidad la aplicación a personal sanitario: médicos 

y enfermeras que están en la primera línea de combate a la pandemia. 

Hace dos semanas, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en la 

conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que “si 

todo marcha como se ha planteado y como lo hemos venido platicando con 

Pfizer, tanto en el ámbito de lo regulatorio como en el ámbito operativo del 

Programa Nacional de Vacunación, tendremos las vacunas en los penúltimos o 

los últimos días de la tercera semana de diciembre y en cuanto llegue empezará 

a utilizarse”. 

Este hecho sienta un precedente de cómo se realizará toda la logística para la 

vacunación en el país y la calendarización comprometida por las autoridades de 

salud federal. 

La coordinación de los Subcomités de Salud en Coahuila, conjuntamente con la 

Sedena y las autoridades del sistema de salud federal, tienen desplegada y a 

punto la logística a aplicar una vez que reciban el material y las vacunas. 

Como se ha informado oportunamente, el protocolo diseñado por el estado para 

la aplicación de las vacunas covid-19 en las sedes del Batallón de Infantería en 

Saltillo, el Hospital Militar en Torreón, el Batallón de Infantería de Ciudad 

Frontera y el Regimiento de Piedras Negras, se ha cumplido en tiempo y forma. 

La tarde del domingo pasado se informó que la llegada y recepción del biológico 

se posponía hasta nuevo aviso. Pero fue hasta ayer cuando se hizo oficial. 

No se informó cuándo llegarán las vacunas anticovid a la entidad, mientras que 

la Sedena dijo que “no está en nuestras manos la llegada, nos comprometemos 

a informarles en cuanto tengamos alguna novedad”. 

Las autoridades de salud del estado informaron que se recibió material para la 

aplicación de las vacunas. Se trata de ocho mil jeringas y el diluyente para el 

biológico. 

En la Ciudad de México, en su conferencia mañanera, ayer, el presidente López 

Obrador fue consultado sobre quiénes serían vacunados. 

El mandatario respondió que “todos los mexicanos, desde luego va a depender 

de la disponibilidad que tengamos de la vacuna. Va a empezar, si cumple Pfizer, 

y debe de cumplir porque ya se firmó un contrato, tienen que llegar las primeras 

dosis antes de que finalice el año, este diciembre, y luego se van a seguir 

entregando en enero, febrero y marzo, hay un contrato. Y también, en su 

momento, se va a autorizar el uso de otras vacunas, ya hay contratos con otras 

farmacéuticas”. 

Sobre quiénes serían los primeros en recibir la vacuna, López Obrador dijo: 

Los médicos, las enfermeras que están atendiendo covid. No sólo de la Ciudad 

de México y de Coahuila, porque me preguntaron antier en Yucatán sobre eso, 



de mala fe los opositores hablaron de que se estaba dando preferencia a la 

Ciudad de México y no es así, se va a vacunar a todos los médicos, las 

enfermeras que están en hospitales covid en todo el país. Lo que llegue de la 

vacuna a la Ciudad de México y a Coahuila es por cuestiones de logística, sobre 

todo por la refrigeración, pero se va a llevar a cabo un operativo para que, ya sea 

que se movilicen los médicos o se acerque más la vacuna donde están todos los 

hospitales covid en el país, estamos hablando de cerca de mil hospitales covid. 

Entonces, a todos, eso es lo primero”. 

Después se refirió a que seguirían los adultos mayores, es el segundo grupo de 

población de todo el país, aunque estén en la Sierra Tarahumara o en la 

Lacandona o en la sierra sur Oaxaca. 

El tercer grupo son los enfermos con padecimientos crónicos, que es población 

vulnerable, la más afectada por la covid-19. Y el cuarto, dijo el mandatario, se 

está considerando a maestros en donde haya condiciones, que ya está el 

semáforo en verde, se va a empezar con docentes. Ése es el orden de 

prioridades. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay riesgos para la economía mexicana en 2021 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Yolanda Morales 

La nueva cepa del Coronavirus descubierta en Reino Unido, así como el cierre 

de actividades en la Ciudad de México por el aumento de la pandemia, tendrán 

un impacto negativo en el turismo y expectativas del desempeño económico de 

2021 para México, advirtió Alejandro Valerio, estratega en la consultora de 

negocios Frontier View. 

En entrevista, comentó que no hay por ahora elementos para mejorar su 

pronóstico de rebote del PIB mexicano para 2021, que ellos anticipan en 5.2 por 

ciento. 

“La tasa estimada resulta de comparar con la muy baja base de comparación de 

una economía que se contrajo en 9.2% este año. Este pronóstico de rebote 

estadístico parte de comparar contra una base muy baja, por la caída del PIB de 

este año, que claramente no permite recuperar el nivel de productividad que se 

tenía previo a la pandemia”, acotó. 

Desde Washington, reconoció que si la vacuna se logra colocar en México 

conforme a la estrategia del gobierno, podría esperarse un repunte mayor del 

comparativo anual del PIB. 

Sin embargo, prefirió esperar antes de modificar su expectativa del PIB para 

2021 para ver la evolución de dos eventos: el deterioro de la situación económica 

en Estados Unidos, ligado a la pandemia, así como impacto que tendrá en el 



consumo local, el cierre de actividades de Ciudad de México ante el aumento de 

casos de contagio. 

Valerio destacó que la segunda ola en los contagios en Estados Unidos se están 

generalizando en todos los estados de aquel país, lo que puede impactar a 

México vía demanda. 

 

Quiebras a la vista, amenaza 

 

Sobre el cierre de CDMX y el Estado de México refirió que “son el principal 

mercado minorista del país, por lo que el tiempo que dure el semáforo rojo será 

un determinante para el crecimiento del país, lo que genera un riesgo negativo 

en el dato del PIB para 2021”. 

El experto se apoyó en las expectativas que tiene la Cámara Nacional de la 

Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), que anticipa la 

quiebra de 8 de cada 10 negocios del ramo en las siguientes semanas en la Zona 

Metropolitana de la Ciudad de México, para advertir que  la falta de apoyo fiscal 

del gobierno puede profundizar el daño en la estructura productiva. 

Si el impacto en las empresas sobrevivientes al primer cierre es más fuerte y la 

inversión sigue sin llegar, o si el gasto público se pronuncia a la baja ante 

menores ingresos, el rebote estadístico esperado para el PIB estaría en riesgo, 

sentenció. 

Así como está la situación y considerando que no habrá un paquete de alivio 

fiscal en este segundo cierre de actividades, confirmó que el desempeño del PIB 

trimestral será de 0%, lo que dará un rebote estadístico de 5 por ciento. 

 

Mercados afectados 

 

El impacto por la nueva cepa no solo atizó temores a la actividad económica, en 

los mercados financieros se vieron fuertes reacciones. Las acciones europeas 

cayeron el lunes, en su peor sesión en casi dos meses, ya que la rápida 

propagación de una nueva cepa de coronavirus provocó restricciones más duras 

en Gran Bretaña y prohibiciones de viaje desde varios países. 

Una larga lista de países cerró sus fronteras con Gran Bretaña. La prohibición 

incluyó a los transportistas de carga provenientes de Francia. 

Una caída de la libra limitó las pérdidas del FTSE de Londres a 1.73%, mientras 

que el IBEX-35 de España cayó 3.08%, el Dax alemán 2.82%, el MCX de Rusia 

2.67%, el MIB de Italia 2.57% y el francés CAC 40 retrocedió 2.43%, de acuerdo 

con datos de Refinitiv. El IBEX de España registró su peor día en seis meses. 

Pierre Veyret, analista técnico de ActivTrades explicó que las acciones europeas 

cayeron significativamente al comienzo de la semana ya que el sentimiento del 

mercado fue afectado por los renovados temores del virus después de que 

surgiera una nueva cepa de SARS-CoV-2 en el Reino Unido. 

“Esta nueva variante, mucho más fácil de transmitir que las cepas anteriores, ha 

tenido un impacto negativo inmediato en los activos más riesgosos en todo el 

mundo, incluso contrarrestando las recientes noticias tranquilizadoras sobre el 

despliegue de vacunas y los paquetes de estímulo económico. Las acciones de 

viajes y ocio, así como las de energía, lideran las caídas en Europa en la 



actualidad, ya que los operadores se mueven hacia carteras de cobertura 

aumentando las exposiciones en refugios seguros como el oro y la plata”, dijo 

Veyret. 

En Wall Street los índices terminaron mixtos, revirtiendo pérdidas del inicio de 

sesión. El Dow Jones subió 0.12% a 30,216.45 puntos. El NASDAQ cayó 0.10% 

a 12,742.52 puntos y el S&P 500 perdió 0.39% a 3,694.92 puntos. En EU también 

influyó que el domingo se aprobó un paquete de estímulos fiscales por 

US900,000 millones". 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hacen oficial cierre de actividades no esenciales 

en Centro Histórico 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México publicó ayer en la Gaceta Oficial un aviso 

con el que se formaliza el cierre de actividades económicas en los perímetros A 

y B del Centro Histórico hasta el próximo 10 de enero, con excepción de 

farmacias, venta de comida para llevar y hoteles, ante el incremento en el 

número de hospitalizaciones por Covid-19. 

El documento, publicado en una segunda edición, señala que con el propósito 

de inhibir que los ciudadanos vayan a esa zona se aplicarán cierres viales en 

pasos peatonales y se dosificará la circulación de vehículos y personas. 

Asimismo, se reforzarán las inspecciones por parte del Instituto de Verificación 

Administrativa (Invea) para garantizar el cierre de las actividades no permitidas 



y las que se realicen cumplan con el uso de cubrebocas, gel antibacterial y 

respeto a la sana distancia. 

Por lo pronto, la Secretaría de Gobierno informó que hasta ahora sólo se han 

hecho apercibimientos a 61 establecimientos mercantiles del Centro Histórico, 

en donde funcionan 52 filtros para dosificar el paso de personas en Allende, 

Correo Mayor, Corregidora, Madero, Mesones, Soledad, Palma, 5 de Febrero, 5 

de Mayo, 20 de Noviembre y Venustiano Carranza, donde se han colocado 4 mil 

vallas metálicas. 

 

Hospitales, a 82% 

 

En tanto, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, admitió que hay un 

incremento en el número de decesos por Covid-19, que ya rebasó los 20 mil, 

pero no se han saturado los servicios funerarios. 

Recordó que desde que empezó la pandemia existe un programa de apoyos 

funerarios para cualquier persona con un familiar fallecido por coronavirus que 

lo requiera y que se accede a él con sólo llamar a Locatel, además de que se 

tiene el apoyo de las empresas del ramo. 

Subrayó también que continúa el incremento en el número de hospitalizados, 

que hasta este lunes sumaban 5 mil 212, es decir, 123 más que el domingo, por 

lo que la ocupación de la capacidad instalada es de 82 por ciento. 

Agregó que de ser necesario la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

abriría una unidad temporal para la atención de los pacientes en convalecencia 

y de esta forma liberar camas en los nosocomios. 

La funcionaria indicó que cada vez disminuye más la movilidad tras la 

declaratoria del semáforo rojo epidemiológico, y que en el caso del comercio 

informal será por medio del diálogo que se buscará inhibir su instalación, por lo 

que descartó el uso de la fuerza pública, pues a veces esta medida puede salir 

contraproducente. 

Por otro lado, Sheinbaum afirmó que es falso que se hayan manipulado los 

indicadores sobre la pandemia de Covid-19 con el fin de retrasar la declaratoria 

del semáforo rojo en la capital del país, como indicó ayer una nota del diario 

estadunidense The New York Times, y que todos los datos que se difunden son 

transparentes. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México tergiversó los datos sobre la gravedad 

del coronavirus en la capital 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Natalie Kitroeff 

A principios de diciembre, la pandemia arrasaba de nuevo en Ciudad de México: 

después de disminuir durante el verano, el coronavirus se propagaba 

rápidamente, las hospitalizaciones aumentaban y los respiradores se 

terminaban. 

A pesar del aumento, los funcionarios federales tranquilizaron al público durante 

una reunión informativa el 4 de diciembre en la que se dijo que Ciudad de México 

no había alcanzado el nivel crítico de contagio que, según las propias normas 

del gobierno, obligaría al cierre de su economía. 

En realidad, la capital de México había superado ese umbral según sus propias 

cifras oficiales, encontró un análisis de The New York Times. Sin embargo, los 

funcionarios mantuvieron abiertos los negocios de la Ciudad de México y sus 

calles estaban atestadas de compradores, los restaurantes llenos de 

comensales. 

México decide cuándo poner a la capital de la nación y a cada uno de sus estados 

en confinamiento de acuerdo a una fórmula que toma en cuenta los últimos 

números de casos, hospitalizaciones y muertes. Cuando el gobierno introdujo el 

sistema, los funcionarios dijeron a los mexicanos que sería una medida 

transparente y objetiva de la propagación del virus. 



Pero al hacer ese cálculo para Ciudad de México a principios de diciembre, el 

gobierno utilizó cifras más bajas en dos áreas críticas —el porcentaje de camas 

de hospital con ventiladores que estaban ocupadas y el porcentaje de resultados 

positivos de pruebas de coronavirus— de las que se indicaban públicamente en 

sus bases de datos oficiales. En repetidas solicitudes para comentar este 

artículo, los funcionarios del gobierno no explicaron de dónde procedían las cifras 

inexplicablemente más bajas. 

El resultado fue que la capital de México, con nueve millones de residentes, 

mantuvo abiertos los negocios en las ajetreadas semanas de principios de 

diciembre. Ahora se encuentra en una profunda crisis. 

El gobierno finalmente decidió cerrar la ciudad el viernes. Para entonces, los 

hospitales de la capital ya estaban desbordados. La semana pasada, la ciudad 

estableció un récord tras otro de pacientes hospitalizados desde que comenzó 

la pandemia. 

Médicos abrumados comenzaron a publicar súplicas desesperadas en las redes 

sociales, instando a los mexicanos a quedarse en casa y advirtiendo que se 

acababan las camas. Se les agotan las medicinas para sedar a los pacientes y 

los especialistas para tratarlos, dicen. 

“Estamos solos, el gobierno federal no está apoyando y por el contrario, o sea, 

lo toman muy a la ligera”, dijo Diana Banderas, una doctora que atiende a 

pacientes con coronavirus en el hospital Carlos MacGregor de Ciudad de México. 

“Ahora estamos colapsados”. 

Las autoridades sanitarias federales no respondieron a las solicitudes de 

comentarios. El gobierno de Ciudad de México hizo referencia a las recientes 

declaraciones públicas de la jefa de la ciudad, Claudia Sheinbaum, quien dijo 

que su gobierno ha evitado un cierre porque “esta época del año es muy 

importante en términos de la economía de las familias”. 

A diferencia de muchos líderes mundiales, el presidente mexicano no ha 

implementado un programa de estímulos para apoyar a las empresas y a los 

desempleados durante la pandemia. Sin una red de seguridad, el cierre de 

Ciudad de México en medio de la temporada de compras navideñas infligiría un 

daño considerable a la economía de la nación. 

Sin embargo, permitir que los residentes de Ciudad de México se amontonaran 

en las tiendas, comieran en el interior de restaurantes y trabajaran en sus oficinas 

durante dos semanas, cuando se sabía que el virus se propagaba rápidamente, 

ha aumentado la carga sobre un sistema de salud pública ya de por sí extenuado, 

dicen los expertos. 

Más del 85 por ciento de las camas de hospital en la capital estaban ocupadas 

el domingo, según datos federales, frente al 66 por ciento cuando el gobierno 

decidió retrasar el confinamiento. 

Rechazados por los hospitales públicos y sin recursos para pagar las clínicas 

privadas, un número creciente de mexicanos está muriendo en casa. Los 

familiares de los pacientes hacen fila durante horas fuera de las tiendas médicas 

en espera de comprar oxígeno para sus seres queridos que luchan contra el virus 

en sus lechos de enfermos. 

“Leí que están saturados los hospitales”, dijo Alan Pluma, quien esperaba en una 

fila que se extendía por una cuadra para comprar dos tanques de oxígeno para 



sus padres, ambos en casa, enfermos de coronavirus.“¿Qué vamos a hacer si 

empeora la situación?”. 

Los trabajadores de la salud también están muriendo: más médicos, enfermeros 

y técnicos han muerto de coronavirus en México que en cualquier otra parte del 

mundo, según un reciente informe de Amnistía Internacional. 

“Deliberadamente han querido esconder la emergencia”, dijo Xavier Tello, 

analista de políticas de salud con sede en Ciudad de México, repitiendo algo que 

se escucha a menudo entre los expertos en salud pública del país. “Cada día 

que ellos retrasaron la decisión, estuvieron exponiendo a un número importante 

de personas”. 

,Para determinar cuándo limitar la actividad económica en cada estado y en la 

capital, el gobierno mexicano estableció un sistema que toma en cuenta diez 

parámetros de hospitalizaciones, infecciones y muertes. 

Los niveles de riesgo se etiquetaron de acuerdo con los colores de los semáforos 

mexicanos: el verde significaba que las cifras eran bajas, el naranja indicaba un 

mayor riesgo y algunas restricciones, y el rojo señalaba un brote generalizado 

que exigía el cierre de todos los negocios no esenciales. 

El cálculo asigna un cierto número de puntos a cada indicador, dependiendo de 

su gravedad. Cuando la suma de todos los puntos suma más de 31, en el estado, 

o la ciudad capital, se enciende una luz roja y eso desencadena un cierre. 

Hugo López-Gatell, el subsecretario de Salud que lidera la respuesta nacional al 

coronavirus, había dicho en una conferencia de prensa que el sistema de 

semáforos era un “instrumento objetivo” que “no está sujeto a negociaciones”. 

Pero en su cálculo de inicios de diciembre, el gobierno usó dos números que 

eran más bajos que las cifras oficiales publicadas en otros lugares, según 

documentos federales revisados por el Times. 

En un documento del 4 de diciembre firmado por López-Gatell que notificaba a 

Sheinbaum, la jefa de gobierno de Ciudad de México, sobre el cálculo de riesgo, 

el gobierno federal afirmaba que solo el 45 por ciento de las camas de hospital 

con ventiladores estaban llenas. Pero antes, López-Gatell publicó un gráfico 

oficial que indicaba que el 58 por ciento de las camas con ventiladores estaban 

ocupadas, muy por encima del nivel que debería haber añadido un punto al total 

del semáforo de la ciudad. 

De hecho, una revisión de la base de datos que usa el gobierno para calcular el 

riesgo muestra que la ocupación de las camas hospitalarias con ventiladores en 

Ciudad de México no había caído por debajo del 50 por ciento desde principios 

de noviembre.  

El documento que López-Gatell envió a Sheinbaum también afirmaba que el 25 

por ciento de las pruebas de coronavirus en la ciudad dieron positivo a finales de 

noviembre. Pero los propios datos oficiales del gobierno federal muestran que 

más del 35 por ciento de las pruebas dieron un resultado positivo durante ese 

período. 

Si, en ambos casos, el gobierno hubiera utilizado las cifras más altas, el total de 

puntos de la ciudad hubiera llegado a 33, lo que hubiera provocado una 

advertencia de luz roja y habría requerido un cierre. 



En cambio, los funcionarios del gobierno insistieron en que la ciudad estaba en 

un nivel de riesgo moderado —naranja, según su sistema de semáforos— y que 

no había necesidad de medidas sanitarias más estrictas. 

Ese anuncio fue recibido con sobresalto por los médicos de toda Ciudad de 

México, que no pudieron cuadrar la evaluación del gobierno con la demanda que 

veían en los hospitales, más ocupados que en mayo, durante el primer pico de 

la pandemia. 

“Estoy atendiendo al doble de pacientes que hace unos meses. Salgo y veo en 

la tele que dicen que estamos casi casi bajo control”, dijo Juan Carlos Bollo, un 

médico que atiende a pacientes con coronavirus en dos hospitales públicos de 

la capital. 

López-Gatell ha tratado recientemente de minimizar la importancia del sistema 

de semáforos que creó y abanderó. 

En una conferencia de prensa durante las dos semanas en que la ciudad 

permaneció abierta, López-Gatell despejó las dudas sobre por qué la ciudad no 

estaba en el nivel rojo de riesgo. 

“En cuanto al color es hasta cierto punto intrascendente”, dijo, una semana antes 

de que la ciudad fuera finalmente cerrada. 

La jefa de gobierno de la ciudad, por su parte, podría haber roto con el gobierno 

federal y poner la ciudad en aislamiento antes. Pero ese movimiento habría sido 

políticamente arriesgado. Ella tiene estrechos lazos con el presidente mexicano, 

Andrés Manuel López Obrador, y él ha minimizado la pandemia desde el 

principio. 

Sheinbaum también dejó claro que no quería un confinamiento en la capital. 

“Estamos haciendo todo lo que esté en nuestro alcance”, dijo recientemente, 

“todo todo todo absolutamente todo para no tener que llegar a una situación en 

donde tengamos que cerrar todas las actividades”. 

Óscar Gutiérrez, que administra un puesto de flores en la capital, dijo que no 

sabía si podría sobrevivir a otro confinamiento. Se vio obligado a cerrar su 

negocio durante tres meses a partir de mayo, lo que significó perder las ventas 

del Día de la Madre y tener que mantener a su familia con sus ahorros. 

“Por más que quiera el gobierno decir que en CDMX otra vez volvemos a 

confinamiento, yo creo que aquí en México la economía ya no nos da para eso”, 

dijo Gutiérrez. 

Según él, la gente se arriesgará al coronavirus para no pasar hambre. 

“Por una u otra cosa te puedes morir”, dijo, “Voy a trabajar mientras me dejen”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trinchera Final 

Martes 22 diciembre 2020 / Jenaro del Ángel Amador 

1.- En estos días navideños de “resequedad política”, resultó extraña la 

celebración anual de Alianza Campesina Veracruzana, [19 de diciembre] que 

preside el líder campesino de los ochenta, Florencio Azúa Gallegos, a cuya 

invitación concurrí al evento celebrado en el auditorio abierto de la Universidad 

Xalapa, por el gesto solidario de su Rector, licenciado Carlos García Méndez, 

emergente por lo limitado del ubicado en el viejo local de la Liga de Comunidades 

Agrarias y Sindicatos Campesinos ubicado frente al mercado de San José, en la 

mera capital veracruzana, que resultó pequeño.  

Al evento organizado por Florencio Azúa y Cirilo Rincón Aguilar [uno de Papantla 

y el otro de Martínez de la Torre] se hicieron presentes líderes campesinos de 

todo el estado [norte, centro y sur], así como el licenciado Luis Morales 

Hernández, alguna vez Delegado Agrario en el Estado, así como la 

representación de Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario de la 

Federación, quien dejó su representación en la licenciada Lissete López Arcos.  

Después que Rincón Aguilar hizo la presentación y el agradecimiento a los 

asistentes, Azúa Gallegos trazó en palabras la vida y acciones de Alianza 

Campesina Veracruzana, persona moral con siglas de Asociación Civil, para 

dejar en los asistentes, la tribuna libre que tuvo, por cierto un denominador 

común: La ineficacia y discriminación hacia los campesinos, de quienes laboran 

en la Delegación Estatal del Registro Agrario Nacional, en el reposo, por cierto, 

desde marzo y hasta lo que va del año.  

Allí expusieron que entregan fichas a los solicitantes del servicio del RAN, muy 

pocas por cierto; que hacen dar muchas vueltas a los campesinos que tienen 

que hacer “fila” desde la madrugada de lo días que acuden a la Delegación, para 

ser mal atendidos entrado el día y si tienen suerte, no volverán al día siguiente, 

causando estragos en su economía.  

2.- Por cierto, por enfermedad según se dijo, no asistió el líder de la Liga Agraria 

Isidro Pulido Reyes, quien envió un saludo a sus compañeros del campo.  

3.- Al cerrar el evento, hicieron el asunto de “que nos vemos el día 6 de Enero”, 

conmemoración de la Ley Agraria, que seguramente será en Cardel o Salmoral, 

tierras de identificación agraria.  

4.- Cómo andarán de “urgidos” algunos partidos políticos [incluido Morena], que 

allá por el rumbo histórico de la promulgación de la Constitución Política 

Nacional, se menciona al comediante de hace algunos ayeres, Carlos Villagrán, 

también conocido como Quico, para colectar algunos votos con el recuerdo del 

Chavo del Ocho. Así las cosas. 
 
 
 
 



 

Empiezan a escriturar invasiones en Cancún, 

como la Fidel Velazquez, pero clausuran 14 mil 

lotes del ejido por estar en zona de reserva 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Leslie Gordillo 

Quintana Roo, Cancún. - Un total de 14 mil 800 lotes fueron clausurados a lo 

largo de este año, por ofrecerse a la venta de manera irregular, al no contar con 

ningún servicio, ni permiso de fraccionamiento, informó Hugo Alday Nieto, 

secretario técnico en el ayuntamiento Benito Juárez. 

Recordó que este año se logró, por ejemplo, un avance importante en la colonia 

Fidel Velázquez, en donde ya comenzaron a firmarse las primeras escrituras. 

A partir de esta situación, mencionó, se iniciaron pláticas con la nueva directiva 

del Ejido Alfredo V. Bonfil, que apenas tomó posición hace un par de semanas, 

así como con representantes de distintas colonias, sobre todo las más antiguas 

como Tres Reyes, Valle Verde, entre otras, para avanzar hacia la electrificación. 

“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen 

poco a poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para 



que se realicen asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el 

origen agrario de la tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las 

calles, por eso vinculamos a la procuraduría agraria”, puntualizó. 

Ello, añadió, dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal 

agrario en Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. 

Bonfil, y que beneficiaría a cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin 

certeza sobre la tierra y sin servicios, desde hace más de 20 años, de allí la 

importancia de que participen todas las autoridades. 

Indicó que también se tiene un avance importante, en la regularización de 

alrededor de 15 colonias fuera de Bonfil, lo que deberá concretarse en estos 

días, antes de que concluya el año, porque ya se tiene el pacto, se firmó y 

únicamente falta la entrega de algunas escrituras a particulares y al 

ayuntamiento se le entregarán las calles. 

Recordó que este año se logró, por ejemplo, un avance importante en la colonia 

Fidel Velázquez, en donde ya comenzaron a firmarse las primeras escrituras, 

luego de 33 años de haberse iniciado la invasión, lo que dará la oportunidad de 

seguir replicando las acciones en otras colonias en situación parecida. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Clausuran más de 14 mil lotes por venta irregular 

durante el 2020 en Cancún 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Leslie Gordillo 

Quintana Roo, Cancún. - Un total de 14 mil 800 lotes fueron clausurados a lo 

largo de este año, por ofrecerse a la venta de manera irregular, al no contar con 

ningún servicio, ni permiso de fraccionamiento, informó Hugo Alday Nieto, 

secretario técnico en el ayuntamiento Benito Juárez. 

A partir de esta situación, mencionó, se iniciaron pláticas con la nueva directiva 

del Ejido Alfredo V. Bonfil, que apenas tomó posición hace un par de semanas, 

así como con representantes de distintas colonias, sobre todo las más antiguas 

como Tres Reyes, Valle Verde, entre otras, para avanzar hacia la electrificación. 

“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen 

poco a poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para 

que se realicen asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el 

origen agrario de la tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las 

calles, por eso vinculamos a la procuraduría agraria”, puntualizó. 

Ello, añadió, dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal 

agrario en Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. 

Bonfil, y que beneficiaría a cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin 

certeza sobre la tierra y sin servicios, desde hace más de 20 años, de allí la 

importancia de que participen todas las autoridades. 



Indicó que también se tiene un avance importante, en la regularización de 

alrededor de 15 colonias fuera de Bonfil, lo que deberá concretarse en estos 

días, antes de que concluya el año, porque ya se tiene el pacto, se firmó y 

únicamente falta la entrega de algunas escrituras a particulares y al 

ayuntamiento se le entregarán las calles. 

Recordó que este año se logró, por ejemplo, un avance importante en la colonia 

Fidel Velázquez, en donde ya comenzaron a firmarse las primeras escrituras, 

luego de 33 años de haberse iniciado la invasión, lo que dará la oportunidad de 

seguir replicando las acciones en otras colonias en situación parecida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En Cancún se han clausurado más de 14 mil 

lotes por venta irregular 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / José Manuel G. 

Quintana Roo, Cancún. - En lo que va del año en Cancún se han clausurado 

alrededor de 14 mil 800 lotes, los cuales se había puesto a la venta de manera 

irregular, ya que no contaban con ningún servicio, ni permisos de 

fraccionamiento, así lo dio a conocer el secretario técnico del ayuntamiento de 

Benito Juárez, Hugo Alday Nieto. 

De igual forma Alday Nieto, mencionó que a partir de esta situación se iniciaron 

pláticas con la nueva directiva del Ejido Alfredo V. Bonfil, el cual tomo posición 

hace un par de semanas y con los representantes de las distintas colonias, para 

avanzar con el tema de la electrificación y la regularización de la zona. 

“Sumamos a esta mesa a las nuevas autoridades del ejido para que comiencen 

poco a poco a regularizar la zona y a su vez, empecemos a poner las bases para 

que se realicen asambleas, de formalidades especiales, con las que se saque el 

origen agrario de la tierra, puedan pasar a la propiedad privada y nos den las 

calles, por eso vinculamos a la procuraduría agraria”, puntualizó. 

Añadió que dependiendo del resultado del juicio que se lleva en el tribunal agrario 

en Chetumal, sobre el origen de la tierra en todo el Ejido de Alfredo V. Bonfil 

beneficiaría a cerca de 35 mil personas, que se encuentran sin certeza sobre la 

tierra y sin servicios, desde hace más de 20 años, de allí la importancia de que 

participen todas las autoridades. 

15 Colonias fuera de Bonfil serán regularizadas antes de que termine el año 



Indicó que también se tiene un avance importante, en la regularización de 

alrededor de 15 colonias fuera de Bonfil, lo que deberá concretarse en estos 

días, antes de que concluya el año, porque ya se tiene el pacto, se firmó y 

únicamente falta la entrega de algunas escrituras a particulares y al 

ayuntamiento se le entregarán las calles. 

Recordó que este año se logró un avance importante en la colonia Fidel 

Velázquez, en donde ya comenzaron a firmarse las primeras escrituras, luego 

de 33 años de haberse iniciado la invasión, lo que dará la oportunidad de seguir 

replicando las acciones en otras colonias en situación parecida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alertan a la 4T sobre despojo de tierras en Real 

de Catorce 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Humberto Fernández Borja, presidente de la organización 

Conservación Humana, pidió que Julio Scherer García, Consejero Jurídico de la 

Presidencia de la República y Román Meyer, titular de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), intervengan a para evitar 

despojos en el municipio de Real de Catorce. 

El presidente de esta asociación indicó que integrantes de la Asociación de 

Pequeños Propietarios Privados de Real de Catorce entregaron al presidente 

Andrés Manuel López Obrador la petición para resolver la tenencia de la tierra 

en el Pueblo Mágico. 

“Con una investigación se comprueba que la zona del Fundo legal de Catorce no 

pertenece al ejido Catorce y Anexas, pues se difundió el rumor de que pertenece 

a los ejidatarios y con ello todo lo que se encuentra en esta zona que son iglesias, 

monumentos, jardines, calles y hasta el edifico de la presidencia municipal”, dijo 

el presidente en un artículo publicado en El Universal.  

Por lo que Fernández Borja resaltó que debido a ello se han despojado de sus 

casas a los propietarios en donde los funcionarios de la Procuraduría Agraria y 

la Secretaría de la Reforma Agraria han sido presuntos cómplices. 



Lo anterior, a pesar que en el año 2019 se firmó un convenio entre el 

Ayuntamiento y el ejido Catorce y Anexas mediante el cual se entregó toda la 

zona urbana de Real de Catorce para que midieran las propiedades, la cabecera 

municipal y les promovieran los títulos agrarios, a fin de suplir las escrituras 

públicas con las que cuentan los propietarios. 

“Estamos ante una usurpación masiva, en donde los ciudadanos catorceños, así 

como la federación, el estado y el municipio están siendo despojados de 

propiedades de la nación, sin que ninguno de los titulares del gobierno federal y 

estatal intervengan para dar solución. El peligro de que un pequeño grupo de 

políticos y ejidatarios se robe un pueblo a la vista del estado es inédito, lo cual 

está a punto de consumarse”, advirtió. 

“Esto no es un asunto menor, ya que adicionalmente está en juego el excepcional 

patrimonio cultural y natural que contiene Real de Catorce y su zona de 

influencia, así como el bienestar y desarrollo sostenible de sus habitantes. 

Es más, los derechos del pueblo wixárika (huichol), usuario milenario de la 

región, también se ven directamente afectados”, dijo presidente de la 

organización Conservación Humana. 

Fundado en 1772, Real de Catorce contiene un legado histórico arquitectónico 

notable: mantiene la traza urbana de sus orígenes en una peculiar y aislada 

topografía, así como 123 monumentos históricos construidos entre los siglos 

XVIII y XIX. 
 

 


